

Jahresbericht 2018

der Gesellschaft der Freunde des Technischen Museums
Exklusive Veranstaltungen für „Freunde“

- **Leitsatz**

Der Verein bezweckt die Förderung des Technischen Museums Wien auf gemeinnütziger Basis in fachlicher und finanzieller Hinsicht, sowie die Förderung wissenschaftlicher Forschung im Rahmen des Museums. Die Gesellschaft sieht ihre Aufgabe unter anderem darin, Kontakte zwischen dem Museum, der österreichischen Bevölkerung, Wirtschaft, Industrie und dessen Verbänden herzustellen und zu intensivieren.

Die verschiedenen, für die „Freunde“ organisierten Ausstellungen, Exkursionen, Führungen und Veranstaltungen bieten den Mitgliedern der Gesellschaft der Freunde des Technischen Museums, kurz „Freunde“ genannt, die Möglichkeit einander mehrmals im Jahr zu treffen.

- **Veranstaltungen und Führungen**

Am 28. März 2018 durften wir unseren beiden nahezu gleichaltrigen Präsidenten zu deren rundem Geburtstag im Rahmen eines kleinen Treffens, sowohl mit kulinarischer als auch musikalischer Überraschung, im Cafe Landtmann gratulieren.



20. April 2018

Führung durch die interaktive Ausstellung zum Stromnetz ON OFF im Technischen Museum. Durch die Teilnahme unserer Freunde und zusätzlich einer Schulklasse der HTL Donaustadt war es diesmal eine besonders große Interessentenrunde, welche die neu gestaltete Ausstellung erkundete.

4. Mai 2018

Führung zur „Pressburger Elektrischen“ - auch Lokalbahn Wien–Pressburg genannt. Sie war eine direkte Eisenbahnverbindung zwischen Wien und Pressburg. Auf einer Streckenlänge von 69 Kilometern verband die Pressburger Bahn ab 1914 Wien und Bratislava. Sie war Vorreiterin eines modernen Mobilitätskonzeptes für die europäischen Twin-Cities.

10. Juli 2018

Ein Zusammentreffen im Technischen Museum, als Dankeschön an die Patinnen und Paten des Projekts „Triest“.

29. August 2018

Anlässlich der Spende der Gesellschaft der Freunde als Beitrag für die Adaptierung der Klimaanlage im Bereich der Musikinstrumentensammlung des Technischen Museums fand für die „Freunde“ ein musikalischer Abend statt – ein Konzert mit Orgel, Klavier und Gesang.

13. September 2018, 16.30 Uhr

Geliebt – gelobt – unerwünscht: Haushaltsdinge zwischen Wunsch und Wirklichkeit. Ein Streifzug durch die Haushaltstechnik im Wandel der Zeit mit Frau Dr Roswitha Muttenthaler, der von dieser mit einigen Hintergrundgeschichten präsentiert wurde.

21. September 2018

Besichtigung des neuen Depots des Technischen Museums in Haringsee. Eine Exkursion, die 30 Teilnehmerinnen und Teilnehmer begeisterte. Mit dem Bus der Fa. Felner ging es in der Früh vom Technischen Museum Wien nach Haringsee. Herr Barta führte die Gruppe durch das riesige Depot und beantwortete zahlreiche Fragen mit umfangreichem Hintergrundwissen.

• **Vorträge**

11. Jänner 2018 - Vortrag von und mit RR Ing. Ernst Krause über 160 Jahre Ringstrasse (Falkensteiner Stüberl).

Die Vorträge von und mit Herrn Dipl.-Ing. Otto Brandtner hatten im Jahr 2018 die Luftfahrttechnik zum Inhalt. Seit April 2017 finden die Vorträge im Bezirksmuseum Rudolfsheim-Fünfhaus statt, wie immer bei freiem Eintritt, Spenden sind willkommen.

23. Jänner 2018 - Luftfahrttechnik – Luftstrahltriebwerke
I. „Theorie und Entwicklung bis 1945“

20. Februar 2018 - II. „Entwicklungen der Nachkriegszeit“

20. März 2018 - III. „Moderne Jet-Triebwerke“

17. April 2018 – I: „Hubschrauber - Bauarten und Entwicklungen in Europa“

11. September 2018 - II: „Hubschrauber - Aerodynamik, Steuerung, Flugverhalten“

16. Oktober 2018 - III: „Hubschrauber – Antriebe: Kolben- und Turbinentriebwerke“

13. November 2018 – IV: Zusatzvortrag Hubschrauber im Bezirksmuseum Rudolfsheim-Fünfhaus.

26. April 2018

Vortrag anlässlich der Fusion des FAM (Forum für Arbeitsmethodik) mit der Gesellschaft der Freunde des Technischen Museums Wien im Biologiezentrum, 1090 Wien, Althanstraße 14/Hörsaal 1.

Prof. Helmut Kratochvil erklärt technische Errungenschaften in der Naturwissenschaft, welche für den großen Aufschwung und die großen Erfolge in der jüngeren Geschichte gesorgt haben.

- **Exkursionen**

8. bis 11. März 2018

Busexkursion nach München in das Deutsche Museum und Flugwerft Schleissheim.
Ein Reisebericht von RR E. Krause steht im Download auf der Homepage zur Verfügung
(<https://www.technischesmuseum.at/gesellschaft-der-freunde>).

Die geplante Reise nach Sachsen von 16. bis 21. Mai 2018 musste leider wegen zu geringer Teilnehmerzahl abgesagt werden.

5. bis 7. Oktober 2018

Besichtigung und Führung im Eisenbahnmuseum Ljubljana. Eine Gruppe von 17 Teilnehmern fuhr mit einem Bus von Felner-Reisen in die Slowenische Hauptstadt.

Ein Reisebericht von RR E. Krause steht im Download auf der Homepage zur Verfügung
(<https://www.technischesmuseum.at/gesellschaft-der-freunde>).



7. November 2018

Besuch und Führung mit Herrn Günter Novak im Rauchfangkehrermuseum
1040 Wien, Klagbaumgasse 4.



- **Generalversammlung der Gesellschaft der Freunde des TMW**

4. Dezember 2018

Im VIP- Raum des Technischen Museums Wien

Vielen Dank für Ihr Interesse, vielen Dank an das Team des Technischen Museums für die gute Zusammenarbeit.

Gesellschaft der Freunde
des Technischen Museums Wien
Präsident Dipl.-Ing. Bernd Klein, e.h.

Wir freuen uns auf das nächste gemeinsame Jahr!

Der Jahresbericht 2018 steht ab Dezember auf der Homepage des TMW
<http://www.technischesmuseum.at/gesellschaft-der-freunde> Link: [aktuelles-aktivitaeten](#)
zum Download bereit. Auf Anfrage beim Sekretariat senden wir Ihnen auch gerne ein
ausgedrucktes Exemplar zu.

Fotos: I. Zirbs, E. Krause, O. Brandtner